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O destaque do período foi o setor industrial, que registrou R$ 14,1 bilhões no 2º trimestre de 2024

PIB do Amazonas cresce 5,29% 
no 2º trimestre deste ano

ELEIÇÕES 2024

POLÍTICA 6

Saiba as atribuições do prefeito e vereadores que serão eleitos 

BRASIL 8 ESPORTES 10 MUNDO 8

ECONOMIA 7

Governo do AM 
entrega títulos 
definitivos de 
propriedade a 
mais de  
100 famílias 

Amazonas 
Filarmônica 
apresenta dois 
concertos especiais 
no Teatro Amazonas

PARINTINS SÉRIE DE APRESENTAÇÕES

CIDADES 4 CULTURA 9

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

MAURO NETO/ SECOM



   Manaus, quarta-feira 18 de setembro de 20242

Últimas
redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação

Senador fez apelo no 
plenário após reu-
nião com a presiden-
te do Conselho Fe-
deral da Alemanha, 
Manuela Schwesig

O presidente do 
Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-
-MG), pediu, nesta 

terça-feira (17), uma “inter-
venção” do governo federal 
para evitar o bloqueio da 
União Europeia (UE) a pro-
dutos brasileiros produzi-
dos em áreas associadas  
ao desmatamento.

A proibição da importação 
desses produtos por países 
do bloco europeu foi um 
dos temas debatidos em 
reunião, nesta tarde, entre 
Pacheco e a presidente do 
Conselho Federal da Ale-
manha, Manuela Schwesig.

Defesa de diferenciação
Pacheco defendeu que os 

ministros das Relações Ex-
teriores, Mauro Vieira, e da 
Agricultura, Carlos Fávaro, 
atuem para estabelecer uma 
diferenciação entre o que 
é produzido em áreas de 

Pacheco pede “intervenção” do governo para 
evitar bloqueio da UE a produtos do Brasil

Prazo para regularização
As exigências valem, por 

exemplo, para a importação 
de madeira, cacau, café e soja. 
Pelas regras, as empresas e 
países fornecedores desses 
produtos têm o prazo até o 
fim do ano para se regularizar 
antes de começarem a ser inte-
gralmente cobrados das novas 
documentações exigidas.

“Obviamente, aquele pro-
duto produzido a partir de 
desmatamento ilegal deve ser 
coibido e deve ser rechaçado”, 
declarou Pacheco. “Mas essa 
generalidade sobre desmata-
mento é algo que nos pre-
ocupa, preocupa produtores 
do Brasil todo, especialmente 
pequenos e médios, que po-
dem ter as suas exportações 
prejudicadas em função dessa 
má compreensão”.

Encontros
Além de Pacheco, a presi-

dente do Conselho Federal da 
Alemanha, Manuela Schwesig, 
também se reuniu com o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) na segunda-feira (16).

Em visita oficial no país, 
ela tem debatido a pauta de 
interesse comum entre os 
dois países, como a questão 
climática, a economia verde 
e a regulamentação da inte-
ligência artificial.

Marcos Oliveira/Agência Senado

A presidente do Conselho Federal da Alemanha, Manuela Schwesig, e o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco

desmatamento ilegal e em 
locais permitidos pela lei.

“É muito importante que 
possa haver, por parte do 
governo brasileiro, uma in-
tervenção que possa esta-
belecer a diferença entre 

desmatamento ilegal, que 
descumpre a legislação am-
biental brasileira, e a su-
pressão vegetal, autorizada 
pela legislação e autorizada 
pelos órgãos ambientais”, 
afirmou Pacheco.

Novas regras
As novas regras da União 

Europeia foram aprovadas 
em abril do ano passado.

A regulamentação apro-
vada exige que uma série de 
produtos importados pelos 

países do bloco passem 
a ter que comprovar que 
não geraram desmatamen-
to em sua produção.

As mudanças começa-
rão a valer a partir do fim  
de 2024.
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 DIVULGAÇÃO

A Câmara dos Deputados aprovou este mês o Projeto de Lei Complementar (PLP) n.º 
72/2024, que classifica como ações e serviços públicos de saúde as transferências de recur-
sos para despesas de hospitais universitários federais em custeio e investimento. Na prática, 
esses recursos passam a ser incluídos no cálculo do gasto mínimo constitucional em saúde. 
Aprovada pelo Senado no início de julho, a matéria agora segue para sanção presidencial.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O fogo que consumiu 2,4 mil hectares do Parque Nacional de Brasília e deixou parte da 
capital tomada pela fumaça desde o domingo (15) não está mais com chamas visíveis. O 
incêndio se tornou subterrâneo e consome o material combustível acumulado embaixo da 
terra em dois focos ainda ativos nesta terça-feira (17). Agora, o risco é que, com o período 
mais quente do dia, as chamas voltem a se alastrar.

  Editorial

A presidente do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), ministra 
Cármen Lúcia, afirmou que 
mentiras, desinformações e 
descontextualizações divul-
gadas pelas mídias eletrôni-
cas contaminam a liberdade, 
a igualdade e a cidadania. A 
declaração foi dada na segun-
da-feira (16) na abertura do 
Seminário Eleições 2024: Mí-
dia e Direito, promovido pela 
Faculdade Mineira de Direito 

e pela Faculdade de Comuni-
cação e Artes da PUC Minas, 
em Belo Horizonte (MG).

“Ser livre é ser um ser com 
pensamento crítico. Por isso, 
a educação é essencial para 
as liberdades, porque se sai 
de um momento de inocên-
cia do pensamento, em que 
se acredita em tudo, para um 
pensamento crítico em que 
se recebe informação, critica 
e toma uma posição a partir 

do seu conhecimento”, disse 
a ministra Cármen Lúcia. 

Durante a palestra A Cida-
dania e o Processo Eleitoral na 
Consolidação da Democracia, 
a presidente do TSE destacou 
que o Brasil está a 20 dias das 
Eleições Municipais 2024 e que 
não serão dias comuns. “Serão 
dias de reflexão para o momen-
to em que a eleitora e o eleitor 
se encontrarão, na cabine de 
votação, consigo mesmo, com 

o seu passado, o presente e com 
o Brasil que se quer para ela e 
ele e para quem vier depois”, 
disse a ministra Cármen Lúcia. 

“Nestes 20 dias que temos 
pela frente, temos o dever e 
o compromisso de refletirmos 
sobre nós com o outro, sobre 
qual a convivência que quere-
mos e qual o espaço cívico e 
político que queremos cons-
truir para ter essa convivência. E 
que o domingo, 6 de outubro, 

quando se realiza o 1º turno, 
seja um dia de alegria demo-
crática, de afetividade, mes-
mo que nós não pensemos 
as mesmas coisas. Todos nós 
temos o direito de fazer nossas 
escolhas. O resultado que será 
apurado será proclamado e le-
vará à posse dos eleitos”, disse 
a presidente do TSE. 

O recado é claro e deixa ex-
plícito que ela não vai tolerar 
abusos. A democracia agradece.

O desabafo de Cármem Lúcia  

O laudo de vistoria de 
imóvel é um documento 
fundamental para o con-
trato de locação de um 
imóvel. Apesar de muitas 
vezes ser ignorado por lo-
cadores e locatários, a sua 
importância é indiscutível, 
pois ele serve como prova 
do estado de conservação 
do imóvel no momento da 
entrega das chaves.

O laudo de vistoria de 
imóvel é um documento 
elaborado pelo próprio 
corretor de imóveis que 
fez o contrato de locação 
ou por um profissional  
qualificado, geralmente 
um engenheiro civil ou 
arquiteto, que avalia o 
estado do imóvel, veri-
ficando possíveis danos, 
desgastes, problemas 
estruturais, entre outros 
aspectos relevantes. Este 
documento é importan-
te para evitar possíveis 
desentendimentos entre 
locador e locatário no 
futuro, já que ele serve 
como base para com-
paração do estado do 
imóvel no momento da 
entrega das chaves e no 
momento da devolução.

A inclusão do laudo de 

vistoria de imóvel no con-
trato de locação é fun-
damental para proteger 
ambas as partes envol-
vidas. Para o locador, o 
laudo é uma garantia de 
que o imóvel foi entre-
gue em boas condições 
e serve como compro-
vação em caso de pro-
blemas futuros. Já para o 
locatário, o documento é 
uma forma de assegurar 
que eventuais proble-
mas pré-existentes não 
sejam atribuídos a ele no 
momento da devolução  
do imóvel.

Além disso, o laudo de 
vistoria de imóvel tam-
bém é importante para 
que as partes possam 
estabelecer um acordo 
prévio sobre eventuais re-
paros que precisarão ser 
feitos no imóvel, como 
pinturas, consertos em 
encanamentos, reparos 
elétricos, entre outros. 
Desta forma, o documen-
to serve como um guia 
para manutenção do imó-
vel ao longo do período 
de locação.

Outro aspecto impor-
tante do laudo de vistoria 
de imóvel é a sua utilidade 

como prova em eventu-
ais disputas judiciais entre 
locador e locatário. Caso 
haja uma divergência so-
bre o estado do imóvel no 
momento da entrega das 
chaves ou na devolução, 
o laudo servirá como pro-
va documental do estado 
real do imóvel naquele 
momento, evitando as-
sim possíveis conflitos 
prolongados e custosos 
para ambas as partes.

Em resumo, o laudo 
de vistoria de imóvel é 
um documento essencial 
para o contrato de loca-
ção, que não deve ser 
negligenciado por loca-
dores e locatários. Ele ser-
ve como prova do estado 
do imóvel no momento 
da entrega das chaves e 
na devolução, evitando 
assim possíveis disputas 
e garantindo a segurança 
e tranquilidade de am-
bas as partes envolvidas. 
Por isso, é fundamental 
que o laudo de vistoria 
de imóvel seja incluído 
no contrato de locação 
e que seja realizado por 
um profissional qualifi-
cado, garantindo assim 
a sua eficácia e validade.
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A importância do Laudo de Vistoria na 
Locação

ESPIRITUALIDADE E BEM ESTAR
 Vivemos em mundo 

onde a busca pela feli-
cidade, prazer, posição 
social, sucesso, fortuna 
entre outros desejos se 
faz presente a qualquer 
custo até mesmo, se ne-
cessário, permitir a in-
versão de valores, deixar 
florescer os mais varia-
dos aspectos negativos 
e nefastos do homem, 
vida consumista, enfim, 
se deixar levar pela fre-
nética sedução da busca 
do prazer. 

 Para tal conquista pre-
cisamos atentar para os 
quatro pilares essenciais 
do bem estar, quais se-
jam a saúde física, men-
tal, relacional e espiritual 
destacando que somente 
estando em harmonia os 
pilares elencados permi-
tirão o encontro com a 
paz, a saúde, o equilíbrio 
e tão almejada felicidade. 

  Grandes estudos cien-
tíficos indicam que a es-
piritualidade integrada, 
principalmente com a 
saúde mental permite 
um ajustamento emocio-
nal favorável ao encontro 
da fé, da esperança, do 
sentido e do propósi-
to, elementos essenciais 
na busca da realização 
pessoal sugerindo, desta 
forma, a necessidade de 

inserção da espirituali-
dade e religiosidade no 
processo de formação 
da sociedade de modo 
a garantir a viabilida-
de do encontro com a 
realização do homem 
como um todo através de  
bases sustentáveis. 

A espiritualidade, do la-
tim “spiritus”, que quer 
dizer Sopro, Sopro Di-
vino, é a conexão maior 
do homem com o di-
vino onde se evidencia 
a busca de significados 
para a vida com conexão 
maior do que somente a 
si próprio. Buscar a es-
piritualidade é buscar a 
tranquilidade que per-
mite um encorajamento 
para uma vida de sentido, 
de valores, de otimismo, 
esperança e alegria. 

Evidências apontam 
que pessoas espirituali-
zadas são mais felizes, 
realizadas, menos ansio-
sas e deprimidas levando 
à conclusão de que efe-
tivamente na busca de 
uma vida plena e feliz a 
consideração do valor es-
piritual é extremamente 
importante e necessária.  
O homem moderno, to-
davia, em sua esmagado-
ra maioria, está buscando 
a felicidade sem conside-
rar esta premissa, conse-

quentemente, se frustra 
com a procura ineficaz 
através de meios onde 
a espiritualidade não  
esta incluída. 

A vida prática nos en-
sina que pessoas espiri-
tualizadas tendem a ser 
mais felizes, mais alegres, 
otimistas e saudáveis no 
amplo sentido da saúde 
física e mental possibi-
litando a ocorrência de 
relacionamentos mais 
saudáveis, sinceros e 
tranquilos otimizando a 
experiência subjetiva es-
piritual e uma vida pau-
tada pela reverência com 
emoções positivas. 

Sendo assim, destaca-
mos que despertar para 
uma uma vivência espiri-
tualizada requer o desejo 
do equilíbrio, do acal-
mar a mente, do permitir 
um poder maior  com 
abertura para a alegria 
e entusiasmo permitin-
do a plena realização de 
uma existência baseada 
no reconhecimento de 
que estamos conectados 
a um plano superior e 
dentro de uma perspecti-
va de engajamento onde 
o amor, a compaixão e 
a fé em um Deus Maior 
edifiquem uma valiosa 
experiência de felicidade 
e Paz interior. 

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.
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Cidades

Governador Wilson 
Lima fez a entrega de 
103 títulos definitivos 
para comunidades da 
zona rural de Parintins

Segurança jurídica, 
direito à herança le-
gal e acesso a crédi-
to para construção, 

reforma ou ampliação do 
imóvel. Esses são os prin-
cipais benefícios na vida 
de mais de 100 famílias 
de comunidades rurais do 
município de Parintins (a 
369 quilômetros de Ma-
naus), que receberam, na 
segunda-feira (16/09), os 
títulos definitivos de pro-
priedade das mãos do go-
vernador Wilson Lima.  A 
solenidade aconteceu na 
quadra da Escola Estadual 
da comunidade de Caburi.

A ação faz parte do pro-
grama Amazonas Meu Lar, 
o maior programa habita-
cional do Estado, e bene-
ficiou famílias das comu-
nidades do Buiuçu, Palhal, 
Santo Antônio de Panaua-
ru e Renascer/Arrepiado.

Com essa ação em Ca-
buri, o Governo do Ama-
zonas alcança a marca de 

Governador Wilson Lima na entrega de 103 títulos definitivos para comunidades da zona rural de Parintins

MAURO NETO/ SECOM

Governo do AM entrega títulos definitivos 
de propriedade a mais de 100 famílias 

4.603 títulos definitivos 
de propriedade entre-
gues durante a gestão do 
governador Wilson Lima, 
atendendo moradores 
da capital e do interior  

do Batista, 63, também 
expressou a alegria em 
receber o seu título defi-
nitivo.  “Eu me sinto feliz 
porque eu esperava era 
isso. Graças a Deus eu tive 
essa oportunidade. Eu vou 
poder cultivar o terreno 
para ter o valor. Foi mui-
to importante para nós  
da comunidade”.

A ação foi realizada 
pela Secretaria de Estado 
das Cidades e Territórios 
(Sect) e faz parte da con-
tinuação dos processos 
de regularização fundiária 
no município, conforme 
determinação do gover-
nador Wilson Lima, que 
assumiu esse compro-
misso com a população  
do município.

“O programa de regu-
larização fundiária pelo 
interior do estado tem 
um papel fundamental 
na questão da segurança 
para a habitação e para 
poderem conseguir cré-
ditos para financiamentos 
na área do setor de produ-
ção rural e, principalmen-
te, na questão do direito 
de herança. Estamos en-
tregando o título com o 
registro e esse é o maior 
ganho”, disse a secretária 
da Sect, Renata Queiroz.

do estado.
A agricultora Rosa da 

Silva Araújo, 43, esperava 
por esse benefício há mais 
de 20 anos. Agora, ela 
afirma que vai conseguir 

trabalhar com a agricultu-
ra na sua terra.

“Faz mais de 20 anos 
que estou esperando, por-
que era uma coisa difícil 
para a gente conseguir ter 

esse documento; foi uma 
luta muito grande, mas 
agradeço muito a Deus. 
Agora vou poder plantar 
e colher”.

O agricultor Raimun-

Governo do Amazonas divulgou 
boletim sobre a estiagem no estado

Unidades de Conservação do Baixo Rio 
Negro recebem ações de combate integrado

A Reserva de Desenvolvimen-
to Sustentável (RDS) do Rio Ne-
gro e Unidades de Conservação 
Estaduais adjacentes, na Região 
Metropolitana de Manaus, tem 
recebido uma série de ações 
para combate a focos de quei-
madas. As iniciativas estão sen-
do conduzidas pela Secretaria 
de Estado do Meio Ambiente 
(Sema), gestora das áreas, com 
apoio do Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas (CBMAM) 
e demais órgãos de Estado.

“A Sema não tem medido 
esforços para atender as Unida-
des de Conservação Estaduais 
e atuar nessa crise climática 
em nosso estado. Toda nossa 
equipe de gestão das UC está 
focada em atender as deman-
das das comunidades durante a 
estiagem, o que também inclui 
o combate aos focos de in-
cêndios”, ressaltou o secretário 
de Estado do Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira.

As ações foram intensificadas 
a partir do dia 28 de agosto, no 
combate a um foco de incêndio 
no Lago do Acajatuba, situa-

O Governo do Amazonas, 
por meio do Comitê Inter-
setorial de Enfrentamento à 
Situação de Emergência Am-
biental, divulgou o boletim 
com informações atualizadas 
sobre a estiagem no estado, 
na terça-feira (17/09).

O governador Wilson Lima 
declarou situação de emer-
gência para os 62 municípios 
amazonenses por conta dos 
efeitos da estiagem. No dia 5 
de julho, ele já havia assinado 
o decreto de situação de 
emergência para 20 cidades 
e ampliou para mais 42, no 
dia 28 de agosto.

No âmbito da assistência 
humanitária, 1,4 toneladas 
de alimentos foram distri-
buídas para as regiões mais 
afetadas. Para atender as 

ESTIAGEM FOCOS DE INCÊNDIO

da dentro da RDS Rio Negro, 
na zona rural do município de 
Iranduba (a 27 quilômetros de 
Manaus). O combate na locali-
dade foi liderado pela Sema, em 
parceria com a Associação-Mãe. 
Ao todo, foram quatro dias de 
ação para extinguir as chamas.

Entre os dias 5 a 10 de se-
tembro, o combate ocorreu na 
comunidade São Pedro do Pu-
duari, no Rio Puduari, em região 
abrangendo a Área de Proteção 
Ambiental (APA) da Margem Di-
reita (PD) do Rio Negro – Paduari 
Solimões e o Parque Estadual 
Rio Negro Setor Norte, situada 
no município de Novo Airão (a 
115 quilômetros de Manaus). 
A ação foi realizada pela Sema, 
Defesa Civil do Amazonas, com 
apoio de comunitários.

No dia 13 de setembro, até 
esta segunda-feira (16/09), as 
equipes estiveram mobilizadas 
em outro incêndio de grandes 
proporções no Lago do Aca-
jatuba, mais precisamente no 
igarapé do Açaizal, na comu-
nidade Nossa Senhora do Per-
pétuo Socorro. A força-tarefa 

famílias afetadas, o gover-
no também já instalou 31 
purificadores de água, sendo 
10 deles direcionados para a 
calha do Alto Solimões, além 
de enviar 100 caixas d’água 
para melhorar o acesso à 
água potável.

O Governo do Amazonas 
já enviou 200,3 toneladas de 
medicamentos e insumos 
para municípios das regiões 
do Madeira, Juruá, Purus e 
Alto Solimões; 37 cilindros 
de oxigênio foram enviados 
para Eirunepé, Canutama e 
Itamarati, além da instalação 
de uma usina de oxigênio em 
Envira. Também foram distri-
buídos medicamentos e insu-
mos para diversos municípios, 
totalizando 2.968 volumes.

O Instituto de Prote-

incluiu servidores da Sema, do 
Corpo de Bombeiros, membros 
da Associação-Mãe e brigadis-
tas comunitários.

“Nossos bombeiros estive-
ram empenhados na missão 
com foco em atuar de maneira 
intensa na área, evitando que os 
incêndios florestais se propa-
gassem e consumissem áreas 
extensas da vegetação nativa. 
Foram mais de 200 focos com-
batidos, em pontos isolados da 
comunidade, em um trecho de, 
aproximadamente, sete quilô-
metros quadrados”, pontuou o 
comandante-geral do CBMAM, 
coronel Alexandre Gama.

No fim de semana, no sábado 
(14/09), uma equipe formada 
pelo Corpo de Bombeiros, Sema 
e brigadistas de Novo Airão 
saíram para combater outro 
foco no Rio Puduari, também 
na comunidade São Pedro do 
Puduari. O foco foi apagado 
apenas nesta segunda-feira 
(16/09), entretanto, nesta terça-
-feira (17/09), as equipes conti-
nuam na localidade, atuando no 
combate a outro foco na região.

ção Ambiental do Ama-
zonas (Ipaam) já realizou 
394 embargos, totalizando 
19.232,6813 hectares de áre-
as embargadas. Foram apli-
cadas multas no valor de 
R$ 135,9 milhões, 358 autos 
de infração e 54 termos de 
apreensão lavrados, além de 
186 detenções realizadas.

De junho até o dia 15 
de setembro, mais de 15,3 
mil focos de incêndio fo-
ram combatidos pelo Cor-
po de Bombeiros Militar do 
Amazonas (CBMAM). Sendo, 
1.567 incêndios na capital e 
13,7 mil no interior do estado.

Essas iniciativas fazem par-
te da Operação Estiagem 
2024, a partir do Comitê 
instituído pelo governador 
Wilson Lima, no dia 5 de julho.

DIVULGAÇÃO/SEMA

DIVULGAÇÃO/SECOM

Focos estão sendo combatidos pelo 
Corpo de Bombeiros, com apoio da 
Sema e brigadistas comunitários

Informativo conta com atualizações dos sistemas de monitoramento



Governo do Amazonas lança RecuperaFone, programa 
de recuperação de celulares roubados ou furtados

O Governo do 
Amazonas, por 
meio da Secre-
taria de Estado 

de Segurança Pública (SSP-
-AM) lançou, nesta terça-
-feira (17/09), o programa 
RecuperaFone. A iniciativa 
visa recuperar celulares 
roubados ou furtados e 
devolvê-los aos seus ver-
dadeiros donos, além de 
desencorajar a compra e 
o uso de aparelhos ad-
quiridos ilegalmente. O 
estado é o segundo do 
país a implantar o progra-
ma, que será coordena-
do pelo novo Núcleo de 
Investigação e Recupera-
ção de Celulares (NIRC). 
 Conforme o secretário 
de Segurança Pública do 
Amazonas, coronel Vini-
cius Almeida, o programa 
busca impactar direta-
mente nos índices de cri-
minalidade relacionados 
ao roubo de celulares, 
promovendo uma redu-
ção desse tipo de crime. 
 “Iremos buscar a redução 
mínima como aconteceu no 
Piauí, que reduziu em 60%. 
Ao longo dos anos, nós va-
mos fazer o que aconteceu 
com o Paredão, buscar uma 
taxa de redução de 90%. 
Essa é a meta a médio pra-
zo”, afirmou o secretário. 
 As equipes do NIRC re-
alizam o cruzamento de 
boletins de ocorrência com 
números de IMEIs por meio 
de um software avançado, 
capaz de identificar celula-
res com restrição por roubo 
ou furto. Após a identi-
ficação do dispositivo, a 
polícia entra em contato 
com o usuário do aparelho 
via WhatsApp verificado 
da SSP (92 93300-4088), 
fornecendo orientações 
sobre a devolução do 

Sistema de monitora-
mento é o 2º do país e 
será coordenado pelo 
Núcleo de Investiga-
ção e Recuperação de 
Celulares

O NIRC vai funcionar na sede da SSP-AM, na Avenida Arquiteto José Henrique Bento Rodrigues, no Monte das Oliveiras, no Shopping Via Norte

DIVULGAÇÃO
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PC-AM prende homem e recupera dois 
veículos com restrições de roubo e furto

DIVULGAÇÃO

Um dos veículos foi identificado pelo sistema de videomonitoramento 
Paredão, na zona norte

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM) prendeu um 
homem, de 59 anos, e re-
cuperou dois veículos com 
restrições de roubo e furto, 
em ocorrências entre a tarde 
de segunda-feira (16/09) e a 
madrugada desta terça-feira 
(17/09), nas zonas leste e 
norte de Manaus.

Policiais militares das 
Rondas Ostensivas Cândido 
Mariano (Rocam), duran-
te patrulhamento, prendeu 
um homem e recuperou um 
carro com restrição de furto, 
na avenida Cosme Ferreira, 
bairro Coroado.

A equipe policial recebeu 
informações, por volta das 
16h30, de que um carro fur-
tado, de placa PHQ 7C74, 
estaria trafegando naquela 
via. Após ser identificado, o 
veículo foi abordado.

Durante os procedimentos 
policiais, foi constatado, jun-
to ao Centro de Comunica-
ções Operacionais Policiais 
Militares (Cecopom), que o 
carro tinha restrição de furto. 

ROCAM

Jovem com arma de fogo é preso 
pela Polícia Militar do Amazonas

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), por meio das Rondas 
Ostensivas Cândido Mariano 
(Rocam), prendeu um jovem, de 
18 anos, e apreendeu uma arma 
de fogo e munições, na noite de 
segunda-feira (16/09). A prisão 
foi efetuada no bairro Jorge Tei-
xeira, zona leste da capital.

A equipe policial realizava pa-
trulhamento naquela região, por 
volta das 21h15, quando visua-
lizaram um homem em atitude 
suspeita, na rua Mileto, e reali-
zaram a abordagem.

Durante os procedimentos de 
revista pessoal, foram encon-
trados um revólver calibre 38 e 
três munições intactas. Ainda no 
local, foi constatado, por meio 
do Centro de Comunicações 
Operacionais Policiais Militares 
(Cecopom), que o suspeito tinha 
passagem pela polícia pelo crime 
de posse ilegal de arma de fogo.

O homem, juntamente com o 
material apreendido, foi ao 14º 
Distrito Integrado de Polícia.

Aumento no número de 
apreensão de armas de fogo

A Polícia Militar do Amazonas 
apreendeu 852 armas de fogo, 

Em seguida, o condutor e 
o veículo foram conduzidos 
para o 14º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP).

Em outra ocorrência, nesta 
madrugada, policiais milita-
res da 15ª Companhia Inte-
rativa Comunitária (Cicom) 
foram informados pelo Ce-
copom que o sistema de 
videomonitoramento Pare-

O suspeito já tinha passagem pela 
polícia pelo crime de posse ilegal de 
arma de fogo

dão havia identificado uma 
motocicleta com restrição de 
furto, no Conjunto Cidadão 
VI, no bairro Nova Cidade.

A motocicleta foi encon-
trada na rua 111 e enca-
minhada para a Delegacia 
Especializada em Rou-
bos e Furtos de Veículos 
(DERFV). O proprietário foi 
identificado e informado 

de janeiro a agosto deste ano. 
O número representa aumento 
de 12% se comparado com o 
mesmo período do ano passado, 
quando 763 armas de fogo foram 
retiradas de circulação. Os dados 
são da Diretoria de Tecnologia 
da Informação (DTI) da PMAM.

Foram apreendidos 291 revól-
veres, 269 pistolas, 128 espingar-
das, 72 caseiras, 24 fuzis, além de 
rifles, carabinas, submetralhado-
ras, artesanais, escopetas, dentre 
outras armas de fogo.

Os dados evidenciam que 
as unidades policiais que mais 
apreenderam armas de fogo 
neste período foram Força 
Tática e Rocam, com 189 e 
140, respectivamente.

sobre a recuperação.

Paredão
O Paredão faz parte do 

programa Amazonas Mais 
Seguro, coordenado pela 
Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-
-AM). O sistema de monito-
ramento de câmeras utiliza 
tecnologia capaz de auxiliar 
na prevenção, investigação 
e solução de crimes como 
roubos, furtos e homicídios. 
Além da recuperação de ve-
ículos, o sistema tem auxilia-
do em investigações que já 
resultaram na desarticulação 
de bandos criminosos e na 
apreensão de drogas.

Denúncia
A Polícia Militar do Ama-

zonas orienta a população 
que informe imediatamente 
ao tomar conhecimento de 
qualquer ação criminosa, por 
meio do disque denúncia 181 
ou pelo 190. A identidade 
do denunciante será mantida 
em sigilo.

NA ZONA LESTE
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aparelho em uma unida-
de policial. Caso o usuário 
não cumpra com a devo-
lução, poderá ser respon-
sabilizado criminalmente. 
 A mesma tecnologia foi 
empregada pela Secretaria 
de Segurança Pública do 
Piauí (SSP-PI). O projeto de 
recuperação de celulares 
foi reconhecido nacional-
mente pela eficiência e re-
sultou, nos últimos meses, 
na devolução de mais de 7 
mil celulares a seus proprie-
tários no referido estado.

O NIRC vai funcionar na 
sede da SSP-AM, na Avenida 
Arquiteto José Henrique Bento 
Rodrigues, no Monte das Oli-
veiras, no Shopping Via Norte.

O diretor do NIRC, delega-
do Bruno Hitotuzi, destacou 
a importância da participa-
ção ativa da população no 
processo, reforçando que a 
colaboração dos cidadãos é 
fundamental. Ele também 
deu orientações para que o 
sistema consiga rastrear o 
maior número de celulares 
possíveis. “Peço que a po-
pulação faça o boletim de 
ocorrência, leve o IMEI e o 
número de contato emer-
gencial para que possamos 
entrar em contato depois 
que recuperarmos o apa-
relho”, disse o delegado.

Como funciona o sistema
Quando um celular é rou-

bado ou furtado, o cida-
dão registra o Boletim de 
Ocorrência em um Distrito 
Integrado de Polícia (DIP) 
ou na Delegacia Virtual 
e apresentar obrigatoria-
mente o identificador úni-
co do aparelho, chamado 
IMEI (International Mobi-
le Equipment Identity). A 
partir dessas informações, 
o software cria um banco 
de dados sobre celulares 
reportados como roubados 
ou furtados.

O sistema monitora os ce-
lulares em uso e verifica se 
seus IMEIs correspondem a 
algum registro de roubo ou 
furto. Quando detecta um 
IMEI correspondente, o Nú-

cleo de Investigação e Recu-
peração de Celulares (NIRC) 
da Polícia Civil, envia uma 
mensagem em massa por 
intermédio de um núme-
ro de WhatsApp verificado 
da SSP/AM para o telefone 
do usuário, chamado para 
comprovar a propriedade 
legítima do aparelho.

Fórum Brasileiro de Se-
gurança Pública

Durante o lançamento do 
Programa RecuperaFone e 
do Núcleo de Investigação 
e Recuperação de Celula-
res (NIRC), o secretário de 
Segurança Pública anunciou 
que o Amazonas vai sediar o 
19º Encontro do Fórum Bra-

sileiro de Segurança Pública 
(FBSP) em agosto de 2025, 
marcando a primeira vez que 
Manaus recebe o evento.

O FBSP, uma organiza-
ção não-governamental 
e apartidária, reúne es-
pecialistas, gestores, ati-
vistas e operadores do 
sistema de Justiça para 
debater e fortalecer es-
tratégias de segurança 
pública. O encontro itine-
rante se destaca por pro-
mover discussões sobre a 
redução da violência, cri-
mes violentos, violência 
contra mulheres, aprimo-
ramento do sistema pri-
sional e enfrentamento do 
crime organizado.



Política

Lei estabelece os de-
veres e as atribuições 
dos políticos que serão 
eleitos no dia 6

Roberto Cidade (UB), 
David Almeida (Avan-
te), Alberto Neto (PL), 
Wilker Barreto (Agir), 

Gilberto Vasconcelos (PSTU), 
Alberto Neto (PL) e Marcelo 
Ramos (PT). Manaus tem sete 
candidatos a prefeito e 41 
vagas em disputa na CMM. 
Mas quem diz o que cada 
eleito tem a obrigação de 
fazer é a Lei.  

Neste ano, mais de 155,9 
milhões de brasileiros estão 
aptos a votar para a escolha 
do próximo prefeito e dos 
vereadores da cidade em 
que mora. A escolha deverá 
ser feita pelos habitantes de 
5.668 municípios do país. 
Somente Brasília e Fernando 
de Noronha não participam. 

Com mandato de quatro 
anos, o prefeito, o vice e o 
vereador podem ser con-
siderados os políticos que 
atuam mais próximos do dia 
a dia da população, tendo 
impacto direto, por exemplo, 
na manutenção de vias, na 
coleta do lixo e na construção 
da creche do bairro.

Chefe do Executivo mu-
nicipal, o prefeito, e even-
tualmente seu vice, têm o 
dever expresso de promover 
o atendimento à saúde da 
população, responsabilida-
de que compartilha com os 
governos estadual e federal, 
em parceria. Com os mesmos 
parceiros, deve zelar pelo 
meio ambiente do território 
municipal. 

O prefeito tem ainda o 
dever de promover o sane-
amento básico, junto com 
o governo estadual. Outra 

Manaus tem sete candidatos a prefeito e 41 vagas para a CMM

Aliados de Bolsonaro criticam 
Marçal: ‘oportunismo’ 

TSE explica modelos de eleição 
para prefeito e vereador 

Aliados garantem que Marçal 
não é o novo Bolsonaro

Brasil adota sistema majoritário 
para eleger seus representantes

Aliados de Jair Bolsona-
ro (PL) acusam o candida-
to do PRTB à prefeitura de 
São Paulo, Pablo Marçal, 
de “oportunismo político” 
pela tentativa de comparar 
a cadeirada que levou de 
José Luiz Datena (PSDB), no 
debate da TV Cultura nes-
te domingo (15), à facada 
sofrida pelo ex-presidente 
durante campanha de 2018.

Logo após a agressão, 
Marçal publicou em suas 
redes sociais um vídeo com 
uma montagem mostrando 
o momento em que Datena 
o atinge com uma cadeira, 
quando Bolsonaro foi ata-
cado por Adélio Bispo em 
2018 e também quando o 
ex-presidente americano 
Donald Trump ser alvejado 
por tiros durante um comício 
em julho deste ano.

“É inadmissível fazer a 
comparação com a facada 
que o presidente foi víti-
ma, que deixou sequelas 
até hoje. É oportunismo 
político. A população não 
perdoa”, disse o advogado 

Faltam 19 dias para que 
mais de 155 milhões de 
eleitoras e eleitores, em 
5.569 municípios, possam 
se dirigir às urnas eletrô-
nicas para eleger represen-
tantes para as prefeituras 
e câmaras municipais para 
os próximos quatro anos. O 
1º turno das Eleições Mu-
nicipais de 2024 ocorre no 
dia 6 de outubro, mas você 
sabe como são escolhidas 
as pessoas que vão ocupar 
os cargos de prefeito e 
vereador? Confira a seguir. 

As pessoas eleitas para as 
prefeituras são escolhidas 
pelo sistema majoritário de 
votação, que é o mesmo 
sistema pelo qual candida-
tas e candidatos aos cargos 
de presidente da República, 
governador de estado e 
senador são eleitos. Por 
meio desse modelo de 
votação, ganha a eleição 
quem recebe o maior nú-
mero de votos válidos (que 
são aqueles dados somente 
a candidatas e candidatos). 

Nas disputas para a Pre-

ELEIÇÕESELEIÇÕES 2024

e ex-secretário especial de 
Comunicação do governo 
Bolsonaro, Fabio Wajngar-
ten. O pastor Silas Mala-
faia, da Igreja Assembleia 
de Deus Vitória em Cristo, 
classificou a comparação 
com um “deboche”.

“Isso é uma afronta, é um 
deboche. Bolsonaro tomou 
uma facada, Donald Trump 
tomou um tiro, tentativa 
de assassinato, ele (Marçal) 
provoca o cara, desequili-
bra o cara emocionalmen-
te com acusações graves 
e infundadas, o cara perde 
a cabeça e erra. Não vou 
apoiar a violência com nada, 
agora, e a violência verbal? 
Você sabia que grande parte 
das vezes a violência ver-
bal é pior do que a física?”  
disse Malafaia.

O pastor, que tem feito 
um enfrentamento a Pablo 
Marçal, disse que o em-
presário e influenciador 
fez um “jogo milimetrica-
mente planejado”.

“Donald Trump e Bolso-
naro não provocaram a fa-

sidência da República, go-
verno estadual e do Dis-
trito Federal e prefeitura 
de município com mais de 
200 mil eleitores, é preciso 
conseguir metade mais um 
dos votos (maioria absolu-
ta) para vencer a eleição na 
primeira etapa de votação. 
Quando isso não ocorre 
no 1º turno da eleição, é 
realizado um 2º turno com 
os dois concorrentes mais 
votados no 1º turno. Dessa 
forma, a maioria absoluta é 
inevitavelmente alcançada. 

No caso das eleições para 
as prefeituras com menos 
de 200 mil eleitores e para 
o Senado Federal, a candi-
data ou o candidato que 
obtiver mais votos válidos 
(maioria simples) se elege.   

Como ocorre a eleição 
para o cargo de vereador?  
Já as pessoas ocupantes 
das cadeiras nas câmaras 
municipais no cargo de 
vereador– assim como as 
detentoras das vagas de 
deputado federal, estadu-
al ou distrital (no caso do 

mília dos seus agressores, 
como Pablo Marçal fez com 
o Datena e sua família. Re-
pito, repudio a atitude do 
Datena, mas repudio o jogo 
milimetricamente planejado 
por Marçal. Ele não fez isso 
agora, ele já vem há dias ten-
tando ver se alguém perde 
o equilíbrio para fazer uma 
bobagem”, disse.

DF) – são escolhidas pelo 
sistema proporcional. Por 
essa modalidade de vota-
ção, é o partido que obtém 
as vagas e não as can-
didatas e os candidatos. 
Dessa forma, a agremiação 
política ganha mais força, 
pois o mandato pertence à 
legenda e não à candidata 
ou ao candidato. 

Saiba as atribuições do prefeito e 
vereadores que serão eleitos em outubro  

atribuição do chefe do Exe-
cutivo local é organizar o 
trânsito e garantir o serviço 
de transporte público.

Para todas as tarefas, os 
prefeitos dispõem de verbas 
de impostos como o IPTU 
[Imposto Predial e Territorial 
Urbano] e o ISS [Imposto 
Sobre Serviços]. Todos os 
municípios têm direito ainda 
a uma parte das arrecada-
ções federais, por meio do 
Fundo de Participação dos 
Municípios. O montante é 
calculado segundo o tama-
nho da população. 

O prefeito é o responsável 
por administrar a aplicação 
de todo esse dinheiro. O 
orçamento de São Paulo, 
maior cidade do país, por 

exemplo, superou os R$ 
111 bilhões em 2024. Ci-
dades menores, contudo, 
com frequência têm dificul-
dades para pagar até mes-
mo contas correntes como 
os salários dos servidores e 
necessitam de repasses adi-
cionais do governo federal e 
do Congresso, por meio de 
emendas parlamentares ao 
Orçamento da União. 

A prefeita ou prefeito é 
obrigado a enviar o orça-
mento de cada ano para 
análise pela Assembleia 
Legislativa. Esse é um dos 
principais deveres dos ve-
readores, verificar e aprovar 
como será feita a aplicação 
da verba pública municipal. 
O processo é análogo ao que 

ocorre nas esferas estadual 
e federal. 

A vereança é ainda uma 
das responsáveis por fiscali-
zar a aplicação dos recursos 
conforme o previsto, junto 
com outros órgãos como o 
Ministério Público. Na hora 
de gastar, a prefeita ou pre-
feito deve observar o que 
determina a Lei de Respon-
sabilidade Fiscal (LRF), sob 
pena de se tornar inelegível. 

Os vereadores têm ainda 
o poder de aprovar as leis 
municipais, que regulam 
aspectos muito diretos da 
vida da população, desde 
o ordenamento do solo, 
o funcionamento do co-
mércio, até as regras de 
construção (Código de 

Obras e Edificações) e o 
transporte escolar. 

Algumas dessas leis preci-
sam ser apresentadas pelo 
Executivo municipal, entre 
elas a Lei Orgânica do muni-
cípio, uma espécie de Cons-
tituição local, que aborda os 
mais diversos aspectos da 
vida em sociedade, incluin-
do a própria organização 
dos poderes municipais e 
os princípios que regem a 
administração pública local. 

Na Lei Orgânica estarão 
estabelecidos, por exemplo, 
a quantidade de vereadores 
em número proporcional ao 
tamanho da população e os 
limites de gastos com o sa-
lário desses parlamentares, 
que não podem ultrapassar 
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5% do orçamento munici-
pal, segundo a Constituição  
da República. 

É no trabalho conjunto de 
prefeitura e vereadores que 
avança a urbanização das 
cidades, dependendo deles 
desde a iluminação da rua 
até o asfaltamento de vias. 

O prefeito atua ainda como 
representante do município 
em reuniões com autorida-
des diversas, nas quais tem 
o dever de atrair benefícios 
para sua cidade. 

O eleitor tem até 6 de 
outubro, data do primeiro 
turno das eleições munici-
pais de 2024, para escolher 
seus candidatos. A campa-
nha eleitoral começou na 
última sexta-feira (16).

DivulgaçãoDivulgação



ração será gradual. Para as 
empresas, a contribuição 
previdenciária, aumenta 
5% a cada ano até chegar 
aos 20% em 2028. Para 
os municípios, a alíquo-
ta previdenciária sai dos 
8% este ano e aumenta 
gradualmente até chegar 
à alíquota cheia, 20% a 

partir de 2027.
O STF tinha concedido 

mais prazo para que governo 
e Congresso entrassem em 
acordo e aprovassem medi-
das para compensar a perda 
de arrecadação com a deso-
neração. A sanção de Lula 
aconteceu no prazo limite 
estabelecido pela Corte.

Entre as medidas de 
compensação estão, por 
exemplo, a repatriação de 
ativos, a renegociação de 
dívidas com agências regu-
ladoras e o uso de recursos 
esquecidos em instituições 
financeiras — que totalizam 
R$ 8,5 bilhões, segundo o 
Banco Central (BC).

Economia

O presidente Lula 
sancionou com 
vetos o projeto 
de lei (PL) que 

trata da desoneração da 
folha de pagamento de 
17 setores e de municípios 
com até 156 mil habitan-
tes. A sanção foi publicada 
em edição extra do Diário 
Oficial da União (DOU).

Desde que o Supremo 
Tribunal Federal (STF) de-
clarou inconstitucional o 
projeto que prorrogou a 
desoneração até 2027, por 
não indicar compensações 
à perda de arrecadação 
que esta geraria, Executivo 
e Legislativo negociavam 
um acordo sobre o tema.

Em resumo, o texto traz 
os termos deste acordo, 
sendo eles: a desoneração 
fica mantida para 2024; 
haverá uma reoneração 
gradual a partir do pró-
ximo ano; uma série de 
medidas serão utilizadas 
para compensar as perdas 
que a Receita Federal terá 
neste período.

A desoneração integral, 
portanto, vale até o fim de 
2024. Com isso, será per-
mitido aos beneficiados 
substituir a contribuição 
previdenciária patronal de 
20% sobre a folha de salários 
por uma taxação que varia, 
a depender do setor, de 1% 
a 4,5% sobre a receita bruta.

A partir de 2025, a reone-

A desoneração integral, portanto, vale até o fim de 2024

Entenda o projeto de desoneração 
        da folha, sancionado por Lula

Os recursos esquecidos 
foram alvo de um dos 
vetos do presidente à pro-
posta. O trecho vetado 
estabelecia dois prazos 
para a reclamação do re-
curso: 30 dias depois da 
publicação da lei e 31 de 
dezembro de 2027.

Ao justificar o veto, o 
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PIB do Amazonas cresce 5,29% 
no 2º trimestre deste ano

A Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Sedecti) divulgou, nesta 
terça-feira (17/09), os dados 
do Produto Interno Bruto (PIB) 
do Amazonas referente ao 2º 
trimestre de 2024, que alcan-
çou R$ 42,9 bilhões, com um 
crescimento nominal de 6,40% 
em comparação ao 1º trimestre 
de 2024. Descontada a inflação 
medida pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), o crescimento real foi de 
5,29%. Em relação ao mesmo 
período de 2023, o crescimento 
nominal foi de 7,79% e o real, 
de 3,42%.

O destaque do período foi o 
setor industrial, que registrou 
R$ 14,1 bilhões no 2º trimestre 
de 2024, com crescimento no-
minal de 9,09% em compara-
ção ao mesmo período de 2023. 
Entre as atividades com maior 
crescimento estão a fabricação 
de máquinas, aparelhos e ma-
teriais elétricos, que contabiliza 
21,12% em relação ao mesmo 
período do ano anterior, além 
do aumento na produção de 
borracha e plásticos (12,85%) 
e produtos de metal (8,90%).

“A economia do Amazonas 
continua mostrando sua resi-
liência e capacidade de cresci-
mento, mesmo em um cenário 
desafiador que estamos en-

Conselho Deliberativo do FPS aprova mais 
de R$ 3,5 milhões em investimentos

A 2ª Reunião Ordinária do 
Conselho Deliberativo do Fun-
do de Promoção Social e Erra-
dicação da Pobreza (FPS) apro-
vou, nesta terça-feira (17/09), na 
sede do Governo do Amazonas, 
bairro Compensa, zona oeste 
de Manaus, R$ 3,8 milhões em 
investimentos para o setor pri-
mário do estado, referente ao 
Edital de Chamamento Público 
002/2024, lançado pelo gover-
nador Wilson Lima em março 
deste ano, em Parintins (a 369 
quilômetros de capital).

O edital tem como principal 
objetivo atender instituições do 
setor primário, a fim de propor-
cionar melhoria do escoamento 
de produção agrícola, aumento 

de renda familiar com criação de 
oportunidades, acessibilidade, 
dignidade e autossustentação.

Ao todo, 60 propostas fo-
ram recebidas pelo FPS. Des-
tas, 24 foram classificadas, 
contemplando 18 municípios 
do interior do Estado, já as 
outras 36 foram desclassifica-
das, conforme os critérios do 
edital. Os projetos classificados 
passam por aprovação do Con-
selho Deliberativo, que reúne 
representantes do Executivo e 
sociedade civil. 

A secretária executiva do 
FPS, Kathelen Braz, ressalta a 
importância do Conselho Deli-
berativo para avaliar e aprovar 
os projetos. “Com isso teremos 

R$ 42,9 BILHÕES

frentando. Esses números re-
fletem o esforço conjunto do 
setor produtivo e do governo 
em promover um ambiente 
favorável ao desenvolvimento 
econômico”, afirmou o secretá-
rio da Sedecti, Serafim Corrêa.

O setor de serviços no Ama-
zonas totalizou R$ 20 bilhões 
no 2º trimestre de 2024, com 
crescimento de 7,74% em re-
lação ao mesmo período de 
2023. Segundo o IBGE, a receita 
nominal do setor aumentou 
11,98%, enquanto o volume 
de serviços cresceu 7,32%. Em 
comparação ao 1º trimestre de 
2024, a receita subiu 2,21% e 
o volume de serviços, 2,80%.

Já o setor agropecuário so-

O destaque do período foi o setor industrial, que registrou R$ 14,1 bilhões 
no 2º trimestre de 2024

PARA O SETOR PRIMÁRIO

O objetivo é criar oportunidades, melhorias no escoamento da produção 
e demais trabalhos das OSCs

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação
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governo argumentou que 
“o dispositivo contraria o 
interesse público, pois 
designa um prazo para 
reivindicação de recursos 
esquecidos em contas de 
depósitos conflitante com 
o prazo delineado para a 
mesma finalidade nos arti-
gos 45 e 47 da proposta”.

mou R$ 1,6 bilhão, registrando 
um crescimento de 4,37% em 
relação ao 2º trimestre de 2023. 
O Levantamento Sistemático 
da Produção Agrícola (LSPA), 
também realizado pelo IBGE, 
destacou o aumento signifi-
cativo na produção de arroz, 
com uma alta de 131,28% no 
comparativo anual.

O estudo foi realizado pelo 
Departamento de Estatística e 
Geoprocessamento (Degeo), da 
Secretaria Executiva de Plane-
jamento (Seplan), vinculada à 
Sedecti. Para acessar o relatório 
completo, basta visitar o site 
oficial da Sedecti (www.sedecti.
am.gov.br) na seção “Indicadores 
e Mapas”.

5,488

5,488
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6,100
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VENDAEuro
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investidos mais de R$ 3,5 mi-
lhões para esses agricultores, 
onde eles poderão fazer aqui-
sição de bens, de equipamen-
tos, que vão beneficiar essas 
entidades desde o escoamento 
da produção, aumento da pro-
dução, melhora da qualidade 
de vida”, explicou.

O recurso do Governo do Esta-
do será utilizado para aquisição 
materiais permanentes, equipa-
mentos, bens móveis, materiais 
de consumo, além de adequa-
ção e ampliação de espaço físico.

“É um momento que é muito 
importante para o interior do 
nosso Estado. Nós tivemos pro-
jetos de 18 municípios, então é a 
garantia de que esses pequenos 
agricultores terão esse incentivo 
para que possam desenvolver 
de maneira cada vez melhor o 
seu trabalho”, destacou a secre-
tária executiva do FPS.

Representante da Secretaria 
de Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Sejusc), 
Gabriella Campezatto ressalta 
que a aprovação dos projetos 
proporciona o desenvolvimen-
to do Amazonas. “Quando a 
gente aprova esses projetos, a 
gente leva direitos humanos, 
cidadania para todas essas pes-
soas, esses produtores rurais 
que estão lá na ponta do nosso 
estado, que são a base do nosso 
estado”, disse.

Desde que o STF decla-
rou inconstitucional o 
projeto que prorrogou 
a desoneração, Execu-
tivo e Legislativo ne-
gociavam acordo so-
bre o tema

DIVULGAÇÃO



Políticas de ampliação 
de direitos reproduti-
vos estão no centro da 
campanha democrata

Marcia Ruberg tem 
idade suficiente para 
lembrar como era o 
país para as mulhe-

res antes de a Suprema Corte 
estabelecer um direito federal 
ao aborto em 1973, e os quase 
50 anos que se seguiram.

No domingo, a psicóloga apo-
sentada de 69 anos, cuja camisa 
dizia “Vote como se fosse 1973”, 
juntou-se a cerca de 100 eleito-
res em uma parada no ônibus 
da campanha de Kamala Harris 
apoiando os direitos reproduti-
vos. Seu marido, Gary Goldberg, 
estava ao seu lado.

“Estou aqui para apoiar minha 
esposa e todos os outros que me-
recem o direito de ter liberdade 
de seus direitos reprodutivos”, 
disse Goldberg, um desenvol-
vedor de software aposentado 
de 70 anos.

O acesso ao aborto há muito é 
visto como uma questão eleitoral 
que motiva e afeta principalmen-
te as mulheres. Mas os demo-
cratas esperam que o impacto 
da decisão Dobbs de 2022 da 
Suprema Corte — que foi possível 
graças aos juízes conservadores 
nomeados por Trump — e a onda 
de restrições estaduais ao aborto 
que se seguiu, tenha criado uma 
oportunidade de reunir mais ho-
mens em apoio à causa.

O objetivo não é persuadir 
grandes grupos de homens, mas 
ampliar o leque de pessoas que 
veem os direitos reprodutivos 
como uma questão que afeta 
suas próprias vidas. Mesmo pe-
quenos ganhos — por meio de 
uma combinação de aumento 
da participação entre os homens 
democratas e persuadir alguns 
moderados e independentes — 
podem fazer a diferença em es-
tados como a Pensilvânia, onde 

A vice-presidente Kamala Harris e o candi-
dato democrata à vice-presidência, gover-
nador de Minnesota, Tim Walz, durante um 
evento de campanha no Liacouras Center 
da Temple University, na Filadélfia, PA

Campanha de Kamala vê aborto como 
oportunidade de mobilizar eleitores homens

a corrida presidencial será pro-
vavelmente decidida por uma 
margem muito estreita.

A campanha de Harris vincu-
lou a questão a uma luta maior 
pela liberdade e utilizou subs-
titutos para compartilhar suas 
histórias pessoais de como as 
proibições ao aborto ameaça-
vam a vida de mulheres grávidas 
e sua capacidade de conceber 
no futuro. Muitos desses pales-
trantes foram homens, desde o 
candidato a vice-presidente Tim 
Walz e o segundo cavalheiro 
Doug Emhoff até os cônjuges de 
mulheres que compartilharam 
suas experiências.

As mulheres sentem clara-
mente o impacto das restri-
ções ao aborto, disse a gerente 
de campanha de Harris, Julie 
Chávez Rodríguez. “Mas sabe-
mos que isso também afeta as 
famílias”, disse ela. “Afeta pais, 
maridos, cônjuges.”

E essa mensagem repercutiu 
em alguns homens entrevista-
dos na parada da campanha 
na Filadélfia.

“Quero que todas as minhas 
sobrinhas e todas as mulheres 
que amo tenham a capacidade 
de cuidar de seus próprios cor-
pos, tomar decisões sobre seus 
próprios corpos, ponto final”, dis-

se Michael Cook, 62, de Yardley, 
Pensilvânia, que compareceu ao 
evento com sua esposa.

A disparidade de gênero 
no aborto

Whit Ayres, um pesquisa-
dor republicano, disse que a 
eleição se resumirá a se os 
eleitores são mais motivados 
pelas questões que favorecem 
os republicanos — economia, 
inflação e imigração — ou o 
aborto, que é a melhor questão 
dos democratas. Mas a inten-
sidade das opiniões de um 
eleitor sobre certas questões 
também importa.

“Tudo o que sabemos agora 
é que há muito mais pessoas 
motivadas pela economia e 
inflação do que pelo aborto”, 
disse Ayres. “Mas as pesso-
as que são motivadas pelo 
aborto são muito intensas e 
muito motivadas.”

Pesquisas recentes mostram 
que os eleitores confiam mais 
em Harris na política de aborto 
do que em Trump. Mas os 
eleitores — especialmente os 
homens — são mais propen-
sos a classificar a economia 
como sua principal questão e 
dizem que têm mais fé no ex-
-presidente para lidar com isso.

PF lista suspeitos de provocar 
incêndio no Parque Nacional

A Polícia Federal (PF) está 
listando suspeitos de terem 
provocado o incêndio na Flo-
resta Nacional de Brasília. Para 
a PF, há indícios de que o fogo 
começou por causa humana.

Os nomes, porém, são 
mantidos sob sigilo neste 
momento para não com-
prometer o andamento 
das investigações.

Investigadores disseram à 
reportagem que será neces-
sário aprofundar as investiga-
ções para confirmar todos os 
indícios e nomes.

Von der Leyen nomeia nova 
composição da Comissão Europeia

A presidente da Comissão Eu-
ropeia, Ursula von der Leyen, 
nomeou nesta terça-feira (17) 
sua equipe, que liderará a insti-
tuição mais poderosa da União 
Europeia nos próximos cinco 
anos, adaptando-a para se con-
centrar nos desafios impostos 
pelas mudanças climáticas, pela 
guerra na Ucrânia e pela ascen-
são da China.

Andrius Kubilius, da Lituânia, 
será o primeiro comissário de 
Defesa da União Europeia, com 
a nova função destinada a de-
senvolver a capacidade de fabri-
cação militar europeia em face 
da agressão russa na Ucrânia, 
no flanco leste do bloco.

A ministra de Energia e Meio 
Ambiente da Espanha, Teresa 
Ribera, será a próxima comissá-
ria antitruste do bloco, também 
responsável por uma “transição 
limpa, justa e competitiva”.

“Ela guiará o trabalho para ga-
rantir que a Europa permaneça 
no caminho certo para atingir 
suas metas estabelecidas no 
Acordo Verde Europeu. E que 
descarbonizemos e industriali-

zemos nossa economia ao mes-
mo tempo”, disse Von der Leyen 
em uma coletiva de imprensa.

A mudança climática “é o 
principal pano de fundo de tudo 
o que estamos fazendo”, disse.

Mas, em comparação com 
seu primeiro mandato de cinco 
anos, “o tema da segurança, 
desencadeado pela guerra rus-
sa na Ucrânia, mas também o 
tema da competitividade, têm… 
muito mais impacto sobre a 

QUEIMADAS

Medidas cautelares devem 
ser solicitadas à Justiça contra 
os suspeitos. As cautelares 
são uma forma de o juiz im-
por medidas para proteger os 
bens envolvidos, sem prender 
a pessoa.

Sobre possíveis ações co-
ordenadas dos envolvidos, a 
PF diz que é prematuro para 
avaliar, mas não é uma hipó-
tese descartada.

Essa investigação está den-
tro dos 52 inquéritos abertos 
na PF para apurar a causa dos 
incêndios em todo o Brasil 

Sobrevoo no Parque Nacional de Brasília, atingido por incêndio

composição e o projeto” de sua 
nova equipe, disse ela.

A Comissão Europeia tem 
o poder de propor novas leis 
da UE, bloquear fusões entre 
empresas e assinar acordos de 
livre comércio.

Cada um dos 27 Estados-
-membros do bloco terá um 
assento na mesa da Comissão, 
um papel comparável ao de um 
ministro do governo, embora 
seu peso político varie muito 
dependendo da pasta.

Outros nomes na lista de co-
missários da UE incluem o mi-
nistro das Relações Exteriores da 
França, Stéphane Séjourn, res-
ponsável pela estratégia indus-
trial, enquanto Maroš Šefčovič, 
da Eslováquia, supervisionará 
as políticas comerciais e Kaja 
Kallas, da Estônia, será respon-
sável pela política externa.

O indicado da Polônia, Piotr 
Serafin, foi nomeado para a po-
derosa função de supervisionar 
o orçamento da UE.

Todos os candidatos passa-
rão por audiências com os legis-
ladores do Parlamento Europeu.

DESAFIOS PARA A UE

Manaus, quarta-feira 18 de setembro de 20248
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Uma pesquisa da CNN divul-
gada no início deste mês des-
cobriu que 40% dos prováveis   
eleitores na Pensilvânia — in-
cluindo 46% dos homens e 34% 
das mulheres — classificaram a 
economia como sua principal 
questão, enquanto 12% dos 
prováveis   eleitores — incluindo 
apenas 4% dos homens e 18% 
das mulheres — disseram que o 
aborto era sua principal questão. 
As mulheres confiaram em Har-
ris para lidar com os direitos ao 
aborto por uma margem de 56% 
a 31%, enquanto os homens a 
preferiram por 45% a 40%.

Samuel Chen, um estrategista 
republicano baseado na Pensil-
vânia, disse que sempre que as 
campanhas podem pegar uma 
questão que afeta uma parte do 
eleitorado e ampliá-la — neste 
caso, expandindo as discussões 
sobre o aborto para incluir os cui-
dados de saúde — elas têm uma 
ferramenta eficaz. Ao mesmo 
tempo, ele argumentou, não há 
precedentes para os direitos re-
produtivos serem uma questão 
determinante para os homens.

“Você ouve muitos homens 
falando sobre apoiar ques-
tões femininas, direitos das 
mulheres e questões de direi-
tos reprodutivos como essa, 
em apoio às suas contrapartes 
femininas, mas esses homens 
provavelmente eram eleitores 
democratas para começar”, 
disse Chen, ex-funcionário do 
ex-senador da Pensilvânia Pat 
Toomey. “Você geralmente 
não vê isso como uma ques-
tão decisiva para homens que 
são independentes, que estão 
em cima do muro, que são 
divididos de votos.”

Mas Mike Mikus, um es-
trategista democrata basea-
do em Pittsburgh, disse que 
mesmo pequenos ganhos com 
os homens poderiam ajudar a 
campanha de Harris no estado.

“Você não precisa de uma gran-
de mudança no eleitorado”, disse 
ele. “Pequenas mudanças podem 
ter impactos muito grandes”.

desde o começo do ano, na 
Amazônia, no Pantanal e no 
interior de São Paulo.

Existe atualmente uma atu-
ação coordenada da Diretoria 
de Meio Ambiente e Amazô-
nia (Damaz) na PF, em Brasília, 
com os estados. Dos últimos 
meses até este mês, a Polícia 
Federal definiu protocolos de 
atuação e linhas de ação para 
as investigações.

O fogo na Floresta Nacional 
já dura dois dias. O Corpo de 
Bombeiros do Distrito Federal, 
com auxílio dos brigadistas do 
ICMBio, do IBRAM e da equipe 
do próprio Parque Nacional, 
continua em combate às cha-
mas, com uma equipe com 
mais de 250 combatentes.

Várias regiões do Distrito 
Federal amanheceram castiga-
das pelo fogo no domingo (15).

Com as queimadas devas-
tando imensas faixas de ve-
getação, a fumaça e fuligem 
tomaram o céu da capital e 
deixaram dezenas de regiões 
administrativas do DF com 
ar impuro.

Colegiado agora precisa de aprova-
ção do Parlamento Europeu



um concerto lindo e ro-
mântico. Sob a regência 
do grande maestro Luiz 
Fernando Malheiro e a 
maravilhosa Amazonas 
Filarmônica”, disse a vio-
linista Denitsa Marinova, 
38. Ela e Anton se conhe-
ceram em Manaus, nos en-
saios da orquestra. Hoje, 
estão casados e têm um  
filho amazonense.

Para fechar o concerto, 
o maestro Luiz Fernando 
Malheiro escolheu a Sin-
fonia n.3 de Robert Schu-
mann, mais conhecida 
como “Sinfonia Renana”. 
A obra leva este apelido 
porque Schumann a es-
creveu quando vivia perto 
do rio Reno, na Alemanha.

Cultura
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Serão apresenta-
dos: ‘Música de 
Câmara na Amazo-
nas Filarmônica’; e 
‘Brahms: Concerto 
Duplo – Schumann: 
Sinfonia Renana’

Em mais uma série de 
apresentações mar-
cantes no grandio-
so Teatro Amazonas, 

a consagrada Orquestra 
Amazonas Filarmônica se 
prepara para oferecer dois 
eventos especiais nesta 
semana. Na quarta-feira 
(18/09), a Orquestra re-
aliza o concerto “Música 
de Câmara na Amazonas 
Filarmônica”, destacando 
a versatilidade e a sofisti-
cação do seu repertório e 
de seus integrantes. Am-
bos os eventos são pro-
movidos pelo Governo do 
Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa.

Na quinta-feira (19/09), 
será a vez do concerto 
“Brahms: Concerto Duplo 
– Schumann: Sinfonia Re-
nana”. Sob a batuta do 
maestro Luiz Fernando 
Malheiro, o evento contará 
com as brilhantes partici-
pações da violinista Denit-
sa Marinova e do violonce-
lista Anton Minenkov.

Os eventos destacam os 
músicos da orquestra em 
suas atuações como came-
ristas e como músicos do 
grupo orquestral comple-
to, oferecendo uma opor-
tunidade para valorizar o 
talento local. Ambos os 
concertos têm início às 20h 
e são classificados para 
maiores de 10 anos.

Os ingressos podem 
ser adquiridos na bilhe-
teira do teatro ou no site 
www.shopingressos.com.
br. O preço dos ingres-

Ambos os concertos têm início às 20h e são classificados para maiores de 10 anos

Amazonas Filarmônica apresenta dois 
concertos especiais no Teatro Amazonas

sos para plateia e frisas 
é de R$ 10, enquanto 
os demais assentos têm  
entrada gratuita.

Música de Câmara
A música de câmara, com 

suas demandas diversas 
e refinadas, proporciona 
um elevado nível musi-
cal e permite aos artistas 
explorar novas dinâmi-
cas fora do contexto da 
orquestra completa. O 
concerto apresentará uma 
variedade de formações, 
desde duetos até grupos 
maiores, com um repertó-
rio diversificado que inclui 
obras barrocas até a mú-
sica cubana.

O violoncelista Caio Bri-

to, de 24 anos, expressou 
sua empolgação ao se pre-
parar para o concerto de 
música de câmara desta 
semana. “Estou muito fe-
liz com a realização deste 
concerto de música de câ-
mara, que permite explorar 
um repertório mais íntimo 
e detalhado, com forma-
ções variadas”, afirmou.

Integrante da Orquestra 
Amazonas Filarmônica há 
quase um ano, o violon-
celista diz estar animado, 
também, por ter a opor-
tunidade de apreciar o 
trabalho dos seus colegas.

“Fico honrado pelo ma-
estro Marcelo [de Jesus] 
ter aceito me acompanhar, 
ele é um músico incrível. 

Os ensaios foram ágeis e 
fluídos, e estou ansioso 
para me apresentar nesta 
semana. Tenho certeza de 
que será uma noite me-
morável”, expressou ele.

‘Brahms: Concerto Du-
plo – Schumann: Sinfo-
nia Renana’

Neste concerto, o violon-
celista bielorrusso Anton 
Minenkov e a violinista 
búlgara Denitsa Marinova, 
integrantes da Amazonas 
Filarmônica, irão apresen-
tar o famoso “Concerto du-
plo para violino e violon-
celo” de Johannes Brahms.

“Estamos muito felizes, 
eu e Anton em apresentar 
ao público de Manaus, 

DIVULGAÇÃO

Netflix 
divulga 
lista com as 
séries mais 
assistidas 

1º SEMESTRE

O CEO da Netflix, Ted Saran-
dos, divulgou as séries mais 
assistidas da plataforma no pri-
meiro semestre deste ano. Se-
gundo ele, as quatro produções 
mais vistas do streaming duran-
te o período foram “A Grande 
Ilusão“, “Bridgerton“, “Magnatas 
do Crime” e “Bebê Rena“.

Ao todo, as séries tiveram 
mais de 360 milhões de horas 
reproduzidas pela plataforma. 
Sarandos revelou a informação 
durante seu painel na RTS Lon-
don Convention 2024, conven-
ção de mídia no Reino Unido.

Embora a informação tenha 
sido compartilhada, os dados 
de audiência ainda não foram 
divulgados. Esses detalhes se-
rão revelados no relatório da 
plataforma, que será publicado 
ainda nesta semana e incluirá as 
estatísticas e dados da Netflix 
para o semestre.

“Bridgerton” e “Bebê Rena” 
já haviam tidos dados revela-
dos sobre suas visualizações 
nos últimos meses. “Bebê Rena” 
entrou para o top 10 de produ-
ções mais assistidas na história 
da plataforma, enquanto “Brid-
gerton” seguiu como um fenô-
meno de audiência. 

“Bridgerton” e “Magnatas do 
Crime” já foram renovadas para 
novas temporadas, enquanto 
“Bebê Rena” e “A Grande Ilusão” 
são minisséries.
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Olhar do Norte 2024 inicia no dia 24 de setembro

As sessões no Teatro Amazonas e Ca-
sarão de Ideias têm entrada gratuita

A partir do dia 24 de setem-
bro, o Amazonas vai receber 
produções audiovisuais de 
todo Brasil, na sexta edição do 
Festival de Cinema da Amazô-
nia – Olhar do Norte. São três 
mostras competitivas: Ama-
zônia, com obras assinadas 
por diretores dos estados da 
Amazônia Legal: Acre, Ama-
pá, Amazonas, Maranhão, 
Mato Grosso, Pará, Rondônia, 
Roraima e Tocantins; Outros 
Nortes, com filmes e direto-
res dos demais estados bra-
sileiros e Olhar Panorâmico, 
que tem exibições on-line e 
presenciais de obras cinema-
tográficas e diretores também 
de estados da Amazônia Le-
gal. O acesso é gratuito.

A programação, até 27 deste 
mês, conta ainda com a mostra 
não-competitiva Olhinho, com 
filmes infantojuvenis e pro-
duções convidadas, além da 
agenda de ações formativas, 
como oficinas, debates, mesas 
redondas e palestras. O even-
to é uma realização da Artrupe 
Produções em parceria com o 
Cine Set e apoio do Governo 
do Amazonas, por meio da Se-

FESTIVAL DE CINEMA DA AMAZÔNIA

Produções mais vistas foram os 
originais britânicos

“Do Tanto de Telha no Mun-
do”, de Bruno Brasileiro, do 
Ceará; “Pássaro Memória”, de 
Leonardo Martinelli, do Rio de 
Janeiro; “Rezadeira”, de Heric 
Ferreira, Diego Maia da Cos-
ta e Lucas da Conceição, do 
Pará; “Quebrante”, de Janaina 
Wagner, do Pará; “Na Dança 
Que Cansa Voavas”, de Gabriel 
Bravo de Lima, do Amazonas; e 
“Um Mal Necessário”, de Lucas 
Martins, do Amazonas.

A terceira mostra acontece no 
dia 26, às 17h, com “A Menina 
e o Pote”, de Valentina Homem, 
de Pernambuco; “Big Bang 
Henda”, de Fernanda Polacow, 
de São Paulo; “O Silêncio Ele-
mentar”, de Mariana de Melo, 
de Minas Gerais; “João de Una 
Tem Um Boi”, de Pablo Montei-
ro e Coletivo LAB+SLZ, do Ma-
ranhão; “Asa Delta”, de Ângela 
Coradini e Felippy Damian, do 
Mato Grosso; e “Viagens Para o 
Interior: Vila do Cocal”, de Elaina 
Ferreira, do Pará.

Às 20h, na mostra 4 tem 
“Quinze Quase Dezesseis”, de 
Thais Fujinaga, de São Paulo; 
“À Noite Todos Os Gatos São 
Pardos”, de Matheus Moura, 

cretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa.

A sessão de abertura, no dia 
24, inicia-se às 20h, no Tea-
tro Amazonas, com o filme “Ri, 
Bola”, do diretor Diego Bauer, 
do Amazonas; e, em seguida, “O 
Dia Que Te Conheci”, de André 
Novais Oliveira, de Minas Gerais.

No dia 25, as exibições co-
meçam às 17h, no palco do 
maior patrimônio histórico do 
estado. A mostra 1 vem com 
“Cassandra”, de Paula Grana-

to, do Distrito Federal; “Ma-
puto”, de Lucas Abrahão, de 
São Paulo; “Deus Não Deixa”, 
de Marçal Vianna, do Rio de 
Janeiro; “O Último Rock”, de 
Diego de Jesus, do Espírito 
Santo; “Casa de Luiza”, de Ro-
drigo Antonio, do Pará; “Hélio 
Melo”, de Leticia Rheingantz, 
do Acre; e “O Hóspede”, de 
Vinícius Colares, do Pará.

Na mostra 2, às 20h, estão 
“Dona Beatriz Ñsîmba Vita”, 
de Catapreta, de Minas Gerais; 

de Minas Gerais, “Moventes”, 
de Jefferson Cabral, do Rio 
Grande do Norte, “Roubar um 
Plano”, de André Novais Oli-
veira e Lincoln Péricles, de São 
Paulo; “Tu Oro”, de Rodrigo 
Aquiles, do Amapá; “Surpre-
sa!”, de Jorge Filho, do Mara-
nhão; e “Sapraquifa”, de Max 
Michel, do Amazonas.

No dia 27, às 15h30, tem o 
longa-metragem convidado: 
“Roberto Kahane e a Câmera 
do Dr. Salim”, de Jean Robert 
Cesar, do Amazonas. Já às 19h, 
tem a sessão de encerramen-
to, com “Oeste Outra Vez”, de 
Érico Rassi, de Goiás.

Mostra Olhinho
Com uma seleção de fil-

mes infantojuvenis, a Mostra 
Olhinho acontece no dia 26 
de setembro, às 9h, no Tea-
tro Amazonas.

No roteiro desta edição estão 
“Memórias da Infância”, com di-
reção de Alunas e Alunos EMEF 
Manuel Pereira Ramalho, do 
Espírito Santo; “Contos Mirabo-
lantes O Olho do Mapinguari”, 
de Andrei Miralha e Petrônio 
Medeiros, do Pará; “Kwat e Jaí – 

Os Bebês Herois do Xingu”, de 
Clarice Cardell, do Distrito Fe-
deral; “Pororoca”, de Fernanda 
Roque e Francis Frank, de Minas 
Gerais; “Lagrimar”, de Paula Va-
nina, do Rio Grande do Norte; 
“De Onde Nasce o Sol”, de Ga-
briele Stein, do Espírito Santo; e 
“Diafragma”, de Robson Caval-
cante, de Alagoas.

Casarão de Ideias
A Mostra Olhar Panorâmico 

acontece no dia 25, às 15h, no 
Casarão de Ideias (rua Barroso, 
279, Centro), com “Mariô – Eu 
Tô Aqui”, de Brena Maria e 
Cadu Marques, do Maranhão; 
“Paranoia ou Mistificação”, de 
Begê Muniz, do Amazonas; 
“Morfo” e “Retomada”, de La-
rissa Moon, do Amazonas; 
“Duplo Retrato”, de Bruma de 
Sá, do Amazonas; “Como(ver) A 
Cidade”, de Pérola e Rafael Pin-
to, Roraima; “Cores Queimam”, 
de Felippy Damian, do Mato 
Grosso; e “Festa de Pajés”, de 
Iberê Périssé, do Amazonas.

No dia 28 de setembro, às 
17h, o espaço cultural vai sediar 
a exibição dos filmes premiados 
no Olhar do Norte 2024.

DIVULGAÇÃO



Esportes

São seis jogos sem 
perder, com três vi-
tórias e três empates. 
Independentemente 
do adversário ou lo-
cal, Onça mostra que 
tem força para bri-
gar pela tão sonhada 
vaga à elite

Com o empate sem 
gols diante do Mi-
rassol, no sábado, 
fora de casa, pela 

26ª rodada, o Amazonas 

NFL detalha números da primeira partida da liga na América do Sul

DIVULGAÇÃO

Jaire Alexander, do Green Bay Pa-
ckers, corre com a bandeira do Brasil 
durante partida em São Paulo

A primeira partida da NFL 
em solo sul-americano su-
perou as expectativas, con-
solidando a liga como um 
grande sucesso no Brasil.

A Neo Química Arena, em 
São Paulo, reuniu 47.236 
fãs para assistirem à vitó-
ria do Philadelphia Eagles 
sobre o Green Bay Packers, 
por 34 a 29. Os ingressos 
para a partida esgotaram 
em menos de duas horas. 
Estima-se que a estreia no 
Brasil tenha movimentado 
mais de R$ 300 milhões. 

Crescimento do público 
no Brasil

A base de fãs da NFL 
no país também está se 
expandindo: desde 2014, 
houve um aumento de 
310%. Segundo um estudo 
do IBOPE Repucom, 35% 
da população brasileira 
se considera fã de futebol 
americano, representando 

FUTEBOL AMERICANO 

41 milhões de pessoas.
A CazéTV, primeira par-

ceira de transmissão via 
streaming ao vivo da NFL 

no Brasil, registrou 1,4 mi-
lhão de dispositivos conec-
tados durante a transmis-
são do jogo. Além disso, 

Melhor sequência do Amazonas 
na Série B mostra maturidade

chegou ao sexto jogo de 
invencibilidade na Série B 
do Brasileiro. São três vi-
tórias e três empates e o 
melhor momento da equipe 
na competição.

Desses seis jogos, foram 
duas vitórias e um empate 
em casa, e uma vitória e 
dois empates fora de seus 
domínios. Resultados que 
mostram, independente-
mente de onde joga, no atu-
al momento, tem encarado 
de igual para igual qualquer 
adversário. Seja time que 
esteja no G-4 ou brigando 
para não ser rebaixado.

Além da competitividade, 
o Amazonas mostra matu-
ridade. Sabe administrar os 

jogos e até quando fica com 
um jogador a menos, con-
segue se superar em campo 
e se nega a perder.

A equipe já vinha fazendo 
boas partidas desde a chega-
da do técnico Rafael Lacerda, 
inclusive em derrotas. Mas 
agora, o time está com um 
mental diferente. A ideia de 
conquistar uma das quatro 
vagas na Série A de 2025, 
após terem ficado entre os 
10 melhores, aumentou. E 
a cada jogo, é perceptível a 
vontade do grupo.

Grupo, aliás, que entendeu 
o sistema de jogo do técnico 
Rafael Lacerda, independen-
temente de quem joga. Claro 
que existem diferenças entre 

um jogador que vinha jogan-
do e alguém que entra, mas 
a entrega é a mesma.

Sequência invicta
A sequência invicta co-

meçou nas vitórias em casa 
sobre CRB e Ponte Preta (2 a 
0 e 2 a 1, respectivamente), 
equipes que estão na parte 
de baixo da tabela. Mas 
depois, empatou com duas 
equipes que estão na parte 
de cima: 0 a 0 com o Santos 
(na vila Belmiro) e 1 a 1 com 
o Ceará em casa (em jogo 
que ainda teve um jogador 
expulso).

Depois mostrou que tem 
força fora de casa. Venceu 
o Paysandu por 1 a 0 e, que 
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Isaquias fecha 
Campeonato 
Brasileiro de 
canoagem 
velocidade com 
seis ouros

CANOAGEM 

O medalhista olímpico Isa-
quias Queiroz encerrou a 
participação no Campeonato 
Brasileiro de Canoagem Ve-
locidade com a conquista de 
seis medalhas em seis finais 
disputadas na competição re-
alizada em Lagoa Santa, em 
Minas Gerais.

Após brilhar na prova dos C1 
1000 metros na última quinta-
-feira, 16, o baiano subiu no 
pódio nas provas dos 200 me-
tros e dos 500 metros tanto no 
C1 quanto no C2, além dos C2 
1000 metros do C1.

“No total, acho que disputei 
dez provas, contando com as 
eliminatórias, foi muita coisa. 
Mas conquistei seis ouros e fico 
muito feliz com esse resultado 
no Brasileiro. Agora posso dar 
uma pausa e depois, sim, voltar 
ao treinamento devagar e focar 
nos próximos campeonatos e 
na próxima Olimpíada”, afir-
mou Isaquias, que conquistou 
uma prata nos Jogos de Paris 
no C1 1000 metros.

O baiano deixou claro, após 
a disputa do Campeonato 
Brasileiro, que trabalhará para 
representar o Brasil na pró-
xima edição dos Jogos Olím-
picos, que será realizada em 
Los Angeles, em 2028: “Estava 
querendo parar, sim, acho que 
por todas as questões que tive 
durante a temporada, de todos 
os meus anos na canoagem. 
Já são 15 anos de seleção, em 
alto rendimento. Em 2013 co-
mecei a brigar por medalhas, 
fui campeão mundial e agora 
medalhista olímpico de novo. É 
bem puxado. Não saí do pódio 
em nenhum Mundial, estava 
bem desgastante para mim […]. 
Acho que a oportunidade de 
estar na Bahia, em Ubaitaba, o 
lugar que eu gosto, minha terra, 
me ajudou a refletir um pouco 
mais. Agora estamos de volta a 
Lagoa Santa definitivamente e 
vamos treinar até Los Angeles. 
Se der, a gente vai estar lá”.

está na parte de baixo da 
tabela, e empatou sem gols 
com o Mirassol, que está 
na terceira posição, também 
longe de casa.

Olho na tabela
Com 36 pontos, o Amazo-

nas ocupa atualmente a 11ª 
colocação na Série B. Está 
mais perto do G-4 do que 
da zona de rebaixamento. 
Time está a seis pontos do 
primeiro colocado da zona 
de classificação, que é o 
Sport, com 42. Ao mesmo 
tempo, diminui as chances 
de rebaixamento. Tem oito 
pontos a mais que o primei-
ro do Z-4, que é a Chape-
coense, com 28.

Amazonas chegou ao sexto jogo sem perder

João Normando/Amazonas FC
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as redes sociais da CazéTV 
contou com mais de 80 mi-
lhões de visualizações du-
rante a semana da partida.

O sucesso também foi 
visto nos canais da NFL 
Brasil nas redes sociais. A 
temporada 2024 marcou o 
desempenho mais forte da 
semana 1 nos últimos cin-
co anos — estabelecendo 
recordes de crescimento, 
interações e visualizações.

Além do estádio
Como parte dos eventos 

da semana do jogo, o Par-
que Villa-Lobos recebeu 
mais de 25.000 pessoas na 
NFL Experience.

O evento de três dias 
incluiu watch party para 
os confrontos da semana 
1 da temporada regular, 
ativações de NFL Flag, ex-
posições, jogos de futebol 
americano e concursos.

Mais de 7.200 corredo-
res também participaram 
da primeira NFL RUN — 
uma corrida local em São 
Paulo — com fãs represen-

tando todas as 32 equipes 
da liga por meio dos kits  
de corrida.

Já o NFL Flag Communi-
ty Day introduziu o futebol 
americano à vida de cerca 
de 400 brasileiras no Par-
que Ceret, em São Paulo. A 
NFL Foundation e o Phila-
delphia Eagles doaram US$ 
50.000 para grupos co-
munitários locais voltados 
para jovens.

“O nosso jogo da semana 
1 em São Paulo fez parte 
de um extraordinário iní-
cio de temporada regular 
de 2024. Nossa primeira 
partida na América do Sul 
representa um passo signi-
ficativo em nossa expansão 
global, e estamos ansiosos 
para continuar esse cresci-
mento no Brasil e em toda a 
região nos próximos anos”, 
disse o diretor-administra-
tivo da NFL Internacional, 
Gerrit Meier.
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A Sabrina e Lutty Chagas Camara receberam 
os amigos e seus rebentos no Buffet Samy 
Cerdeira, para celebrar os 4 aninhos da So-
phie…toda vestida de Frozen dançava, fazia  

as performances, Sophie curtiu cada momento da 
festinha. As fotos mostram alguns que festejaram a 
linda Sophie.

Gisella, Nina e 
Gebes MedeirosFlorence, Daniel e Amanda FleckIgor e Carol Castro

Elsa, Janaína e Jolie Chagas, 
Kamila Fernanda Reis e Anna

Sabrina, Sophie e Luthy Chagas

Marina e Aurian Chagas Jucy e Almir Rego

Jaqueline e Jorge Wider

Ludmila, Maitê e 
Henrique Nossa

Gabriel, Mª Eugênia e 
Estevão Catunda

Thábata Cavalcante

Regina e Paulo Mokny

Bruno, Mariana e 
Mateus Salgado

Jean Mendonça, Beto Simonetti veio 
de Brasília, entregou para a advocacia 
local, sábado de manhã, com pompa 
e circunstâncias o repaginado, funcio-

nal e belíssimo Clube Campestre da OAB, 
no Passeio do Mindú. 

Jean Mendonça e Beto Simonetti

Julieta e Cleuter MendonçaFernanda e Jean Victor Mendonça

CLUBE OAB

Rosana Antony e Marcy Leão

Ademar Pacheco, Thomás e Carol Said Andréa e Luiza Lins
Ana Pi entre Manuela e Mª 

Helena Said
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


